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Ésta semana regresó a México en calidad de extraditado el exdirector de 
PEMEX Emilio Lozoya Austin, quien fue detenido a mediados del mes de 
febrero de éste año en España, luego que se emitiera en México una orden 

de aprehensión en su contra por los delitos de cohecho, asociación ilícita, y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Tras ser detenido, Lozoya Austin buscó la manera de evitar ser extraditado a 
México para ser procesado y condenado en el país europeo, pero luego de que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador pusiera sobre la mesa la opción de 
tener una pena laxa a cambio de delatar a los involucrados en los esquemas de 
corrupción en que estuvo envuelto, Lozoya agilizó los trámites para regresar a 
su patria lo antes posible.

En concreto, al titular de PEMEX durante la mayor parte de la gestión de 
Enrique Peña Nieto (2012 – 2016) se le acusa de haber recibido sobornos de 
dos empresas, el coloso mexicano del metal Altos Hornos de México (AHMSA) 
y la controversial empresa brasileña Odebrecht, a cambio de la adjudicación de 
contratos millonarios.

Mientras Emilio Lozoya era Director en Jefe para América Latina en el Foro 
Económico Mundial (2006 – 2009), conoció a Luis Alberto Meneses Weyll,  
exdirector de Odebrecht en México, a quien tiempo después le propuso ayudarlo 
a posicionar su empresa en el país a cambio de millonarios sobornos. Haciendo 
uso de su poder como titular de PEMEX, en el 2013 Lozoya adjudicó directamente 
un contrato a Odebrecht por más de mil cuatrocientos treinta y seis millones de 
pesos; presuntamente el funcionario recibió cinco millones de dólares por ésta 
operación.

Aún más, de acuerdo a las investigaciones realizadas por el gobierno mexicano 
y lo expuesto en Cortes de países que han conocido del caso Odebrecht, los 
sobornos no fueron usados solamente por Lozoya para su enriquecimiento 
propio, sino que también fueron destinados a apoyar las operaciones de 
campaña del Partido Revolucionario Institucional en distintos Estados como 
Veracruz, Tamaulipas, e Hidalgo, e incluso en la campaña presidencial de 
Enrique Peña Nieto en el año 2012.

Por otro lado, Lozoya acordó con AHMSA conceder contratos de obra a cambio 
de sobornos, lo que resultó en la compra de la planta Agro Nitrogenados. La 
compra de ésta planta fue propuesta por Emilio Lozoya y aprobada por el Consejo 
de Administración de PEMEX, a pesar de existir informes que recomendaban no 
realizar la adquisición, pues la planta tenía más de catorce años de inactividad y 
sería muy costoso restaurarla. La operación se concretó en doscientos sesenta 
y cuatro millones de dólares, cincuenta y siete por ciento más del valor real de 
la planta.

Si bien, se presume que hay indicios suficientes para demostrar la culpabilidad 
de Lozoya Austin y hacer valer todo el peso de la ley en su contra, será 
interesante ver qué consecuencias le son impuestas debido a la condición bajo 
la que es extraditado: delatar a cambio flexibilidad.

LLEGÓ LA HORA DE CANTAR  
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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De entrada, el gobierno federal ya encaminó el seguimiento de su investigación 
hacia la aprobación de la reforma energética, cuando dijo el presidente que 
la información de Lozoya ayudaría a explicar bajo qué condiciones se dio la 
aprobación de ésta, e insinuó que se sobornó a legisladores para que diesen su 
voto a favor. Ésta es una estrategia inteligente por parte del presidente López 
Obrador, pues refuerza la imagen de un gobierno que combate la corrupción, 
y además le da herramientas a su discurso encaminado a deslindarse de 
culpabilidad por las fallas actuales del sistema energético, argumentando que 
se deben a las gestiones de administraciones pasadas.

Ésta situación no podía llegar en mejor tiempo para el gobierno de Andrés 
Manuel, pues a menos de un año de las próximas elecciones, éste es de los 
pocos temas que aún puede utilizar a su favor en campaña, ya que temas como 
salud, economía, educación, o seguridad, son delicados por la pandemia.

Muchos pueden pensar, y seguro anhelar, que el “pez gordo” que podría caer por 
ésta situación es el expresidente Enrique Peña Nieto, pero la realidad es que 
López Obrador no ha mostrado indicios de querer perseguir a su predecesor, 
incluso en algún momento ha dicho que solo lo haría si es mediante consulta 
popular. Entonces, quien pinta como el “pez gordo” es el antiguo Canciller y 
secretario de Hacienda, Luis Videgaray, quien fue identificado como la persona 
más cercana al presidente en la administración pasada, y quién además se sabe 
tuvo diferencias con Emilio Lozoya por pugnas de poder.

Entablar procesos contra legisladores que presuntamente recibieron sobornos, 
así como contra un personaje de la talla de Luis Videgaray, seguramente sería 
suficiente para apaciguar a quienes buscaban que se enjuiciara a Peña Nieto, al 
menos por ahora. Habremos de ver la manera en que tanto el gobierno federal 
como MORENA manejan ésta situación para capitalizar a su favor previo a las 
próximas elecciones; por mientras una cosa parece ser segura, la información 
que dé Lozoya modificará el escenario político mexicano.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Proceso de elección para elegir 
    a los nuevos Consejeros del INE
- Emilio Lozoya extraditado
- Reinstalan medidas de seguridad en Yucatán
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Se planeaba que a más 
tardar para el treinta de marzo, la 
Junta de Coordinación Política del 
Congreso federal ya debía haber 
entregado la lista de aspirantes a 
consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE) a la Mesa Directiva 
de la misma Cámara para que se 
vote en pleno al día siguiente; así, 
el cuatro de abril ya podrían rendir 
protesta los nuevos consejeros. – 
dijo el político, aportando a la plática 
de ésta semana, la cual seguimos 
entablando mediante videollamada 
por la contingencia –Sin embargo, la 
pandemia hizo que se suspendieran 
las actividades legislativas el 
veintitrés de marzo, por lo que el 
proceso se detuvo; y debido a que en 
los primeros días de abril dejaron su 
cargo los consejeros salientes, el INE 
ha tenido que operar todo éste tiempo 
con siete de los once consejeros que 
debería tener.

- Así es, amigo político, y es un 
problema considerando que estamos 
a menos de un año de las próximas 
elecciones, en la que estarán en 
pugna quince gubernaturas y el 
Congreso Federa, por lo que es 
necesario empezar a realizar los 
trabajos correspondientes para 
la preparación de éste proceso. – 
intervino la reportera – Por este 
motivo, Mario Delgado, presidente de 
la Junta de Coordinación Política de 
San Lázaro, anunció que se abriría un 
periodo extraordinario en julio para 
realizar la elección de consejeros, el 

cual inició el día seis y se prevé que 
para el veintidós del mismo mes 
ya hayan sido elegidos los nuevos 
consejeros.

- Quienes, por cierto, tomarán el lugar 
de los consejeros salientes Enrique 
Andrade, Marco Antonio Baños, 
Benito Nacif Hernández, y Pamela 
San Martín, por un plazo de nueve 
años. – agregó la abogada

- Hace unos días se publicaron los 
resultados de los aspirantes en 
el examen de conocimientos, y el 
segundo lugar lo obtuvo un yucateco, 
Uuc-kib Espadas Ancona, quien 

según pude leer fue diputado federal 
en la LVIII legislatura por el Partido de 
la Revolución Democrática. – dijo el 
editorialista, y se volteó hacia mí y la 
empresaria - ¿Podrían hablarnos más 
de él?

- Yo no tenido la oportunidad de 
conocerlo en persona, pero he 
escuchado muchos cometarios 
positivos sobre su persona, 
especialmente tras los resultados 
que ha obtenido en este proceso. – 
respondió la empresaria – Es una 
persona reconocida no solo por su 
inteligencia y formación ideológica, 
sino por su integridad y honestidad; 

Uuc-kib Espadas Ancona
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siendo arduo defensor de la izquierda, 
se ganó el respeto de políticos y 
empresarios de distintas corrientes 
por su firme convicción a construir 
una democracia sanar y evitar grillas 
políticas que solo restan al Estado.

- Coincido, pocas personas tienen 
la preparación profesional y el 
compromiso con la democracia 
que tiene Uuc-kib Espadas, su 
incorporación como consejero del 
INE no podría ser otra cosa que 
positiva para el país. Es motivo de 
orgullo para mí ver a otro yucateco 
ser considerado para un cargo de 
tal prestigio, y más aún que se trate 
de Espadas Ancona, una persona 
verdaderamente intachable.

- Pues sin duda tiene buenas 
posibilidades de ocupar el cargo 
al obtener el segundo lugar en las 
calificaciones, pero recordemos 
que en la segunda etapa de la 
convocatoria, que es la de evaluación, 
se contemplan otros criterios a 
calificar como el ensayo que debieron 
entregar los aspirantes al registrarse, 
y una entrevista. – señaló el consultor

-  ¿A qué te refieres con etapas de la 
convocatoria? – preguntaron en la 
mesa

- La convocatoria se dividió en 
etapas para su gestión. – contestó  el 
consultor – La primera etapa consistió 
en el registro de los aspirantes. La 
segunda etapa consistió en que 
el Comité Técnico de Evaluación, 
conformado por siete expertos y 
académicos ajenos a la política, revisó 
que los candidatos cumplieran los 
requisitos y evaluaron sus resultados 
en los exámenes de conocimiento, 
sus ensayos, y sus entrevistas. En 
la tercera etapa, el Comité Técnico 
de Evaluación elije a los mejores 
evaluados conformando cuatro listas 
con cinco personas por vacante, 
y remite éstas listas a la Junta de 
Coordinación Política en el Congreso, 
para que en la cuarta y última etapa 
forme acuerdos para la elección de 
los consejeros, y proceda la votación 
en el Pleno. En ésta votación es 
necesaria la mayoría calificada para 
la aprobación, entonces se necesita 
el voto de las dos terceras partes del 
pleno.

- Debemos estar al pendiente de 
cómo evoluciona éste proceso, 
pues el INE es el gran defensor de 

la democracia en México, y hay una 
tendencia creciente a desprestigiar 
y desmantelar órganos autónomos. 
Sí, el funcionamiento del INE exige 
mucho presupuesto, pero son los 
costos de tener una democracia 
funcional cuyos frutos son palpables, 
por poner un ejemplo, en Yucatán 
donde tanto el titular del Congreso 
local, como el del gobierno estatal, y el 
del gobierno federal, son de partidos 
distintos. – concluyó el político
 

.  .  .
 

- El jueves dieciséis de julio fue 
extraditado de regreso a territorio 
mexicano Emilio Lozoya Austin, luego 
de ser detenido el doce de febrero en 
Málaga, España. Recordarán que en 
un principio el exdirector de PEMEX 
pidió ser condenado fuera de México, 
pero cuando el gobierno mexicano le 
ofreció una pena reducida a cambio 
de delatar a los involucrados en 
las estructuras de corrupción de 
las que era parte, inmediatamente 
buscó ser extraditado lo antes 
posible. – informó la reportera – Para 
agilizar el procedimiento renunció 
al principio de especialidad, el cuál 
impedía que se le imputara algún 
hecho no contemplado en la orden de 
extradición, y también declaró querer 
ser extraditado voluntariamente; 
entonces la Audiencia Nacional de 

España pudo hacer el trámite de 
forma exprés al no tener que pasar el 
caso por el Consejo de Ministros del 
gobierno español.

- El principio no impedía que se le 
pudiera imputar otro hecho que no 
estuviera contemplado, lo que dicta 
es que si el gobierno mexicano quería 
incluir otro delito al proceso, primero 
debía pedir permiso a España. – 
aclaró la abogada – Como sabemos, 
las órdenes de aprehensión en 
contra de Lozoya se emitieron por 
los delitos de cohecho, asociación 
ilícita, y operaciones con recursos de 
procedencia ilícita, en relación a los 
casos de Altos Hornos y de Odebrecht.

- En ambos casos, Lozoya Austin 
ofreció contratos gubernamentales a 
éstas empresas a cambio de sobornos 
que utilizó para comprar inmuebles 
haciendo uso de prestanombres, 
y para financiar campañas del PRI. 
Con Altos Hornos resultó en la 
compra de una planta de fertilizantes 
inoperante a una cantidad muy 
superior al valor real, y a Odebrecht 
se le adjudicó de manera directa un 
contrato de más de mil cuatrocientos 
millones de pesos. – complementó el 
consultor – Lozoya ha declarado que 
él solo seguía órdenes, lo que hace 
valiosa la confesión que pueda 
hacer, y considerando que 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El ex presidente de México, Enrique Peña Nieto 
y Emilio Lozoya Austin, ex director de PEMEX.
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ocupaba un cargo de alto nivel en la 
administración pasada, se espera que 
declare en contra del expresidente 
Enrique Peña Nieto.

- Independientemente de lo que diga 
Lozoya, dudo que el gobierno vaya a 
perseguir a Peña. – opinó el escritor 
– Es bien sabido que existe una buena 
relación entre Andrés Manuel y Peña 
Nieto por la tranquila transición de 
gobiernos que hubo hace un par de 
años; incluso el presiente ha dicho 
que solo enjuiciaría a su predecesor 
si es la voluntad del pueblo.

- Yo creo que con la respuesta positiva 
que ha habido tanto sobre éste tema, 
como en la captura de César Duarte, 
el presidente se está dando cuenta 
de que los frutos de continuar con el 
esfuerzo del combate a la corrupción 
podrán ser lo suficientemente 
grandes como para opacar los puntos 
negativos que ha tenido su gestión de 
cara al proceso electoral del próximo 
año. Enjuiciar a un expresidente 
sería un acontecimiento histórico 
para el país, con trascendencia 
suficiente para legitimar la “Cuarta 
Transformación” como una nueva 
etapa de nuestra historia nacional, 
y no como un discurso populista. – 
reflexionó el editorialista

- Estoy de acuerdo con lo que 
mencionas, amigo editorialista, pero 
también veo que el presidente tiene 
espacio para maniobrar libremente. 
Entre lo que se dice que dirá Lozoya, 
está la compra de votos del anterior 
gobierno a legisladores para la 
aprobación de la reforma energética. 
Ésta situación involucraría a decenas 
de exdiputados  de distintos partidos 
que podrían ser sujetos a juicio 
por corrupción. Creo que si Andrés 
Manuel decidiera no enjuiciar a Peña 
Nieto, podría disimularlo sometiendo 
a proceso a varios ex servidores 
públicos, manteniendo así el impacto 
de los esfuerzos realizados por su 
gobierno; igual y hasta le resulta 
mejor, porque mantendría disponible 
la opción perseguir a su predecesor 
en la segunda mitad de su sexenio 
para capitalizar hacia el proceso de 
2024.

- Suena muy interesante esto que 
planteas sobre que el presidente 
tiene espacio para maniobrar, amigo 
Baltasar, pues me viene a la mente 
la reciente renuncia de Vanessa 
Rubio al Senado para dejar a su 

suplente, quien no forma parte de 
ningún partido y es supuesta aliada 
de Morena, quitándole un voto al 
PRI en ésta Cámara legislativa. 
Vanessa Rubio fue sub-secretaria 
de Hacienda en el sexenio pasado y 
fue persona cercana a quienes son 
acusados ahora. – expuso el político 
– Evidentemente esto es solo una 
interpretación, pero con fundamento 
si consideramos que el motivo que 
dio la exsenadora para justificar 
su renuncia era salir del país para 
dedicarse a la academia. Tener más 
espacio de maniobra, como propone 
Baltasar, significa tener más opciones 
de líneas de acción.

- Será interesante ver cómo juega sus 
cartas el gobierno federal respecto 
a la información que obtenga de 
Lozoya; por mientras nos queda darle 
seguimiento a lo que vaya sucediendo, 
pues existe la posibilidad de que las 
consecuencias del desenlace de éste 
caso modifiquen la vida política de 
nuestro país. – concluyó el consultor

 

.  .  .
 

Platicamos sobre las medidas de 
seguridad que éste pasado martes  
estableció el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila, encaminadas a 
disminuir los contagios de Covid-19 
en el Estado. Cuando el gobernador 
compartió su mensaje, ya se habían 
registrado seis mil seiscientos 
sesenta contagios y seiscientos 
setenta y dos defunciones desde 
que inició la pandemia; por varias 
semanas se han contabilizado a diario 
más de ciento cincuenta contagios, y 
entre quince y dieciséis defunciones.

- Cuando Mauricio Vila publicó que 
emitiría un mensaje el martes a las 
diez de la noche empezaron a surgir 
sospechas sobre la restauración de 
la Ley Seca, las cuáles no estaban 
equivocadas, pero la prohibición 
de venta de alcohol no fue la única 
medida presentada, ya que también se 
declaró un toque de queda, se anunció 

Vanesa Rubio presentó su renuncia a su escaño 
en el Senado de la República bajo el argumento de que 

se dedicará a la academia en el extranjero. 
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la apertura del hospital habilitado 
en el Siglo XXI ante la saturación de 
los hospitales federales, se cerraron 
las marinas en las costas, y se 
establecieron horarios de operación 
para los negocios no esenciales. – 
expuso la empresaria – El gobernador 
dijo que éste era el último llamado a 
los yucatecos para tomar conciencia, 
o se tendría que regresar a semáforo 
rojo y cuarentena estricta.

- Desde hace un par de semanas ya 
empezaba a resentirse la saturación 
del sistema de salud en la capital del 
Estado, y se veía cómo hospitales 
públicos y privado tenían que negar 
el ingreso a enfermos de Covid-19 
por falta de espacio; sin embargo, 
los índices de ocupación hospitalaria 
que el gobierno estatal publicaba no 
reflejaban ésta realidad. Fue hasta 
que Hugo López-Gatell externó 
un comentario compartiendo su 
preocupación por la situación de 
Yucatán, que se dio más difusión a la 
crisis que atraviesa el Estado.

- Tampoco se hubiese podido 
disimular por mucho tiempo más, 
pues como dijo Vila Dosal en el video, 
activar los hospitales  temporales, 
como el del Siglo XXI, significa que 
ya se están utilizando las reservas, 
y no podrá ser posible habilitar más 
camas porque prácticamente todo 
el personal médico estatal está 
ocupado. – comentó el consultor

- Me llama la atención el anuncio 
del “toque de queda”, pues muchos 
gobernantes en el país han sido 
ampliamente criticados por tomar 
ésta medida, ya que de acuerdo 
a la Constitución le corresponde 
únicamente al gobierno federal esa 
facultad. – planteó la reportera, y 
preguntó - ¿Cómo lo tomaron los 
yucatecos?

- En general se percibió una 
respuesta positiva a la decisión, 
pues se entendía que era necesario 
mitigar los contagios; de hecho, 
el gobernador ganó popularidad 
luego que fuese criticado hace 
algunas semanas por actos como la 
iluminación del muelle de Progreso 
a favor de los trabajadores de la 
salud, lo cual fue recibido como un 
acto de frivolidad. – respondió la 
empresaria – Creo que influyó que la 
medida no se haya presentado como 
un toque de queda, sino como un tipo 
de restricción vial, para que haya sido 

aceptada por la población. Situación 
que a mí me preocupa un poco, pues 
claramente es un acto emitido por la 
autoridad que no existe al no tener 
nombre; decir que una cosa es “como 
otra” no es suficiente.

- El peligro de que los gobiernos 
actúen fuera de la ley es que no 
están establecidos en ningún lugar 
los límites de sus facultades y 
atribuciones, lo que invariablemente 
genera actos de abuso de autoridad. 
– afirmó la abogada – Además, 
se crea un precedente para que 
otro gobernante actúe de manera 
discrecional fuera de la ley.

- Así lo veo. - recalcó la empresaria 
- Además, el decreto que se publicó 
en el Diario Oficial el día siguiente 
al mensaje solo contemplaba lo 
correspondiente a la Ley Seca por un 
periodo indefinido, y no decía nada de 
ésta restricción vial. Lo que sabemos 

de ésta disposición es lo que dijo el 
gobernador en su video: no se puede 
transitar desde las diez y media de la 
noche hasta las cinco de la mañana, 
y en las playas desde las nueve de 
la noche; únicamente vehículos de 
emergencia, unidades médicas, y 
para compra de medicamentos.

- Esperemos que las medidas sean 
suficientes para mitigar los contagios, 
pues Yucatán parece estar al borde 
de una crisis severa. Si no se hace 
frente ahora, se corre el riesgo de 
que enterarse de noticas informando 
sobre personas falleciendo a las 
afueras de los hospitales se vuelva 
algo cotidiano. – sentenció el 
editorialista, y concluyó – Asimismo, 
concuerdo con el gobernador 
Mauricio Vila cuando dijo que el 
éxito de las medidas dependerá de 
la disposición y compromiso de cada 
uno de los yucatecos; es momento de 
actuar con responsabilidad.

El gobernador, Mauricio Vila Dosal emitió 
un enérgico mensaje a la sociedad yucateca. 
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Los cumplidores y puntuales agentes de 
los palacios adaptados a los tiempos 
difíciles que se viven a nivel mundial, 

transmiten sus apuntes semanales a través 
de las plataformas en uso para la ocasión. 
En un esquema en que va creciendo, las 
circunstancias muy variantes, es determinante 
que las responsabilidades compartidas se 
requieran consolidar en ese entendimiento 
urgente para poder ser un frente común, ante 
algo inesperado, pero, además, sin el pleno 
conocimiento internacional para contenerlo, a 
la fecha. 

En nuestra entidad, en estos recientes días, 
se ha visto a un gobernante comprometido, 
trabajando, gestionando, defendiendo, 
coordinando y tomando las decisiones 
pertinentes. Es una posición de gobierno 
anhelada por muchos, pero, que por lo menos 
ahora, nada fácil de conducir. Hay voces lógicas 
en la expresión apuntada a presiones para tal 
o cual adecuación. Sin embargo, en más de 
una ocasión el mismo Mauricio Vila Dosal, 
ha puesto a la cabeza de las prioridades el preservar a lo 
máximo la salud y desde luego las vidas de sus gobernados. 

Además de que el tema de la salud pública es urgente en su 
gestión gubernamental sin lugar a dudas, pero hay otras 
tareas que requieren de su debida atención. Programas, 
sectores, indicadores que, en un segundo plano, por la 
contingencia, son detonantes para sostener con lo que se 
cuenta y poder cimentar la secuencia a mediano tramo. 
De ahí, las dependencias numerosas en el organigrama 
del Poder Ejecutivo. Hace pensar, al menos así dijeron los 
agentes de los palacios, que Vila Dosal posee el interés 
y acción para entablar esa dinámica entre gobernante 
y gobernados. Algo, que, no siempre es fácil, en especial 
cuando se conjugan varios factores precisos en tiempos 
necesariamente de urgencia por darle curso.

En el anuncio del martes por la noche, se puede analizar y 
opinar desde diferentes visiones. Lo que sí quedó claro, es 
que Don Mauricio Vila, ante la presión que pudiera tener con 
tanta carga de trabajo, no le ha hecho perder el enfoque en 
el matiz de gobierno. Se dictaron medidas que deben ayudar 
a las estrategias implementadas por su gobierno, ante las 
cifras, la realidad por dura que sea, es cuando se tiene que 
sacar ese valor que implica encabezar en buena parte el 
destino de casi dos millones de habitantes de Yucatán. Sus 
colaboradores especializados en las áreas de salud y sus 
colaterales preparados, leales y firmes; tienen el sólido 
compromiso de olvidarse, por el momento, de cualquier 
distracción, incluso la partido-electoral; hoy es tiempo de 
agrupar lo mejor de su grupo y sacar de la mejor manera 

esta tarea con todas sus implementaciones. Incluso, se 
expresó en el encuentro virtual, que, si es necesario llamar 
a especialistas externos, particulares, se deberá de hacer, 
si es que no se está haciendo aún. Ello, no marcaría, para 
nada, debilidad, por el contrario, daría un precedente de 
fortaleza para su interés general: El pueblo yucateco, sus 
gobernados. Incluso, para su forja de resultados, destacó 
el acertado editorialista de matutino peninsular.

Los agentes de los palacios, indicaron que puede haber 
confusión o alguien puede mal utilizar los términos, 
cuando se difunde que la responsabilidad también es de 
los ciudadanos por hacer su parte en las recomendaciones 
para evitar mayores complicaciones entre las familias de 
nuestra población. No se puede catalogar como un lavado 
de manos. No es así, sino que, todos debemos cuidarnos, 
cuidar a nuestras familias, con ello hacemos conexión con 
los esfuerzos vertidos por las instituciones oficiales. No se 
niega que pueda haber fallas, pero, que precisamente, por 
eso se destacaba al principio de este encuentro del interés 
y activar pleno, directo del gobernador yucateco, incluso, 
cruzando objetivamente diferencias con el Ejecutivo 
Federal, cuando ha sido necesario. 

Tampoco se puede evitar que existan fuerzas políticas, 
que, sin cuidar la honorabilidad, y solidaridad urgente en 
estos momentos, se muevan con hambre para el 2021. 
Para ello, en Yucatán es bueno conservar esa cultura 
que sabe calificar, muy acertadamente el actuar de unos 
y otros. Tristemente en el estado existen políticos que 
salieron más que millonarios, exhibidos, documentadas 

El gobernador Mauricio Vila Dosal.

Yucatán es grande, ponte el cubrebocas y haz 
parte #UnidosComoUnoSolo saldremos adelante



Semanario de Información y Análisis Político 15

sus presuntas irregularidades, nombres, cómo 
lo hicieron, hoy viviendo con empresas sin 
poder ocultarlas las de aquí y las de fuera de 
esta entidad. Tienen el desprecio ciudadano en 
buena mayoría, aunque, hay otras fallas en esos 
nombres de anticorrupción, auditoria superior y 
demás membretes; en donde parece que desde 
que los pusieron los adormecieron, bueno al 
fin, sin arriesgar nada navegan de pechito y con 
sueldos nada despreciables. Malos ejemplos.

Hoy más que nunca, Mauricio Vila Dosal, 
vuelve a tener el balón, para demostrar que 
es diferente. Que las alianzas que logró se 
conformaron por el bien de Yucatán y los 
yucatecos de nacimiento y vecindad, de todos. 
Los agentes de los palacios, han seguido 
muy de cerca el caminar en estos meses del 
familiar de conocido grupo empresarial; una 
familia generosa que, dicen, apoyó mucho 
al PRI de Víctor Manuel Cervera Pacheco, 
y proyectos en la generación de empleos. 
Claro, son comerciantes, es su trabajo, así 
han ganado un lugar en la sociedad yucateca. 
Pero, hay otros grupos fuertes, con los que el 
mandatario tiene que hacer equipo, lo sabe. 
Sin que sea el tema de conclusión, pero, en lo 
paralelo, se analizó, que es inevitable que, en 
estos procedimientos, entereza y certeza de 
gobernar, le abriría otras latitudes en el arte de 
la función pública. No se piensa, hasta ahora, 
que vaya a terminar, como sus dos antecesores, 
que luego de liderar encuestas, quizá a modo, al 
final, la calificación ciudadana, que no falla, ha 
sido decisiva para ese sitio no muy agradable 
en la historia moderna de esta zona del país 
con mucha gente trabajadora, y, con un gran 
legado de nuestros antepasados. Mal, muy mal 
calificados y recordados, por grupos y ciudadanos libres, 
que abiertamente lo expresan, y, muchos más que no lo 
expresan, pero, coinciden en esas llamativas aseveraciones 
en el universo del servicio público, fuentes legislativas 
y sociedad en general, incluyendo del partido político de 
donde surgieron. 

Es tiempo de trabajar en equipo. Es tiempo de tomar muy 
en serio las circunstancias. No olvidemos que son vidas 

humanas que se pueden salvar. Hagamos 
nuestra parte. La corresponsabilidad, no 
es tomar la parte que no nos corresponde; 
pero, sí, hacer la que está de nuestro lado. 
Seamos transmisores de concientización. 
Hagamos ver, a quienes que no están 
haciendo su parte, la importancia hasta 
para ellos y sus familias de cambiar la 
actitud, hacia una nueva cultura social 
en donde nos necesitamos todos. De lo 
contrario, lo que está enfrente tendrá a 
placer muchas ventanas abiertas. Hagamos 
equipo, expongamos y opinemos cuando 
sea necesario, que, en ambos sentidos, se 
construya esa madures de hablar con la 
verdad. Aún, con el contenido del día a día, 
hasta ahora, tenemos de igual manera, el 
punto de referencia, de ver que cada quien 

haga correctamente su parte. Con ello, tenemos, más, 
muchas más probabilidades de salir adelante; gobernantes 
y gobernados; o, gobernados y gobernantes. Yucatán es y, 
forjemos que siga siendo grande, concluyeron los plurales 
agentes de los palacios, quienes coincidieron tener de vital 
importancia, en esta semana, estos comentarios, como 
siempre, bien intencionados y con la camiseta puesta en 
enlazar en plena línea directa, para bien de todos.

La acciones 
implementadas por el 
Gobierno del Estado 
incluyen a todos los 
sectores de la sociedad, 
principalmente, a los 
profesionales de la 
salud. 
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CLAROSCURO 

Muchas personas 
simpatizantes del 
Presidente, y el mismo 

presidente, siguen sin entender 
que los periodistas somos 
profesionales que vemos el mundo 
desde una visión crítica. 

Siguen posteando, qué flojera, 
que quienes hacemos una crítica 
del actual gobierno federal 
necesariamente somos o hemos 
sido simpatizantes y hasta 
apoyadores de los gobiernos que lo 
antecedieron. Sus privilegiados.

Es de una ignorancia absoluta 
creer que analizar críticamente 
a un gobierno nos hace daño a 
los ciudadanos. Grave error muy 
común entre los militantes o 
simpatizantes de los políticos y sus 
partidos.

El Gobierno tiene todo el dinero y el 
poder para hacerse propaganda y 
el ejemplo más claro es la sobada 
mañanera que el presidente 
eligió para hacérsela: horas de 
propaganda y publicidad con cargo 
al erario.

No puedo hablar ni meter las manos 
al fuego por mis compañeros, ellos 
y sus propios principios, intereses 
o simpatías, se han ganado el 
prestigio que tienen o no. Sin 
embargo, habemos quienes hemos 
mantenido nuestra posición crítica 
ante el gobierno en todos los días 
de ejercicio periodístico.

Varios gobernadores me han 
recriminado que no soy priista 

y mi respuesta siempre ha sido que no tengo 
militancia partidista. No creo que sea compatible 
con esta profesión.

No niego que en un par de ocasiones me han 
propuesto postularme para cargos de elección 
popular. Jorge Nodhausen siendo presidente del 
PAN, en Campeche, me lo propuso y le pedí que 
no lo comentara hasta que tuviera una respuesta. 
Cuando la tuve, condicioné la candidatura a que 
me dejaran serlo como ciudadano en una alianza 
amplia con PRD y con el apoyo de varios amigos 
más que eran militantes del PRI.

La propuesta no fructificó. Jorge me dijo que lo 
había consultado con el CEN y que le dijeron que 
si no me afiliaba e iba solo no era posible. Cómo 
no lo fue.

DE “CHAYOTEROS” 
Y APLAUDIDORES GRATUITOS

Esos que aplauden la nueva 
versión del priismo setentero 
terminarán por conformarse 
con la nueva versión de la torta 
y el juguito, con lo que siempre 
los han comprado, y perder la 
esperanza de tener un país más 
igualitario y justo para todos.
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Muchos censuran que tengo amigos en el PAN, otros que los 
tengo en el PRI y en el PRD. También en Morena tengo amigos 
y a quienes se acercan para pedir mi visión de sus acciones 
siempre me tienen disponible.

Sin embargo, ese argumento imbécil que restringe la crítica 
al presidente a que todos los periodistas somos chayoteros, 
perdimos privilegios con el actual gobierno no tiene nada 
que ver, al menos conmigo.

Siempre, por convicción, me he negado a tenerlos por ser 
periodista. Creo que ante todo soy un ciudadano y siempre 
he censurado quienes abusan del trabajo para lograr 
concesiones o privilegios. 

No tengo licencia de venta de licor 24 horas, ni supermercado, 
menos hotel o radiodifusora, solo mi cabeza y mis manos 
para pensar y escribir.

Y me considero muy capaz para el manejo de crisis y para 
el análisis político y la asesoría. Vivo de ser periodista, 
mi pluma no está a la venta ni se inclina a donde sople el 
viento. Lo que está bien lo aplaudo, lo que no lo critico y doy 
argumentos.

Como todos, hay gente a la que le tengo aprecio, gratitud y 
cariño, pero muy pocos, contados con una mano, son políticos 
y ellos también valoran mis opiniones y mi independencia. 
Hay respeto mutuo.

En Campeche un grupo de periodistas encabezados por un 
alcoholico proxeneta y abusador, me linchó mediáticamente 
durante meses por exhibir una práctica del gobierno de 1997-

2003 y su sucesor. Varios de ellos se pusieron de acuerdo 
para seguirme y agredirme porque, me siento orgulloso, 
nunca he sido como ellos. Ni más ni menos solo diferente. 

Todo terminó en una orden de aprehensión promovida desde 
el poder para tratar de callarme, pero la libré. Hubo otra, que 
también sorteé con suerte.

En Campeche y Yucatán como en todo el país hay periodismo 
digno, comprometido y que jamás ha sido partidista, 
simplemente por ellos vale la pena defender de quienes hoy, 
en las redes sociales, usan argumentos muy estúpidos sin 
darse cuenta que lo único que hacen es exhibirse exigiendo 
que todos estemos de acuerdo con sus simpatías.

El Mexico que no le exige resultados ni respeto y más 
honestidad a su gobierno terminará reeditando ese pasado 
del que todos queremos escapar y dejar atrás. ?Es difícil 
entenderlo? Ser apoyadores de un gobierno es tan malo 
como el argumento que usan para creer que nos exhiben a 
todos.

Una de las tácticas más usadas por esos gobiernos es 
mantener a la gente analfabeta y miserable para que sean 
usados de carne de cañón, aunque en sus argumentos digan 
defender a los más pobres.

Esos que le aplauden a la nueva versión del priismo setentero 
terminarán por conformarse con la nueva versión de la torta 
y el juguito, con lo que siempre los han comprado, y perder 
la esperanza de tener un país más igualitario y justo para 
todos.
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Por Edwin Carcaño Guerra

MUNDO GENERACIONAL 

La Generación Millennial
 en la década que comienza

Cada década comienza marcando el tiempo. Si 
reflexionamos acerca del pasado podemos ver 
como la década de los treinta del siglo XX comenzó 

con la Gran Depresión. Los cuarenta fueron marcados 
por la Segunda Guerra Mundial. Los cincuenta por 
la Guerra de Corea. Los sesenta por el asesinato de 
Kennedy en Dallas. Los setenta por el escándalo de 
Watergate (Y la renuncia del presidente Nixon). Los 
ochenta por el personal diplomático secuestrado en 
Irán. Los noventa por la caída del Muro de Berlín y la 
Guerra del Golfo.
 

A finales de la década de los noventa del siglo pasado 
se hablaba de la aldea global. Se decía que la historia 
había llegado a su fin (Francis Fukuyama) y que el 
mercado, la democracia y el libre comercio habían 
llegado para quedarse. El mundo parecía haberse 
quedado sin fronteras y todos éramos amigos. La 
tecnología había tomado por sorpresa al mundo y el 
Internet nos conectaba. Las ganancias bursátiles del 
Índice Tecnológico NASDAQ habían dejado millonarios 
a muchos emprendedores. ¿Qué podía salir mal?   
 

Llegó el siglo XXI con la promesa de una nueva era de 
paz acuariana. Había que cuidar el medio ambiente 
y generar proyectos para combatir la pobreza. La 
democracia llegó a México con las botas bien puestas. 
Íbamos bien. Pero de repente el 11 de septiembre del 
2001 todo eso cambió con los atentados terroristas. 
El grito de “Igualdad y libertad” se cambió por el de 
“Seguridad Nacional”. Las ideas de una aldea global 
desaparecieron junto con el fin de la historia. Al poco 
tiempo, la guerra contra las drogas empezó a derramar 
sangre.

 El siglo XXI no ha sido lo que se había prometido que 
sería. Estamos entrando a la tercera década con una 
pandemia no vista desde hace más de cien años. La 
generación Millennial empieza a entrar a la adultez en 
estos próximos diez años. El momento del encuentro 
con el destino se acerca. La misión de los Millennials 
como adultos será devolverle al país Instituciones que 
protejan al individuo. Hay que regresar a los tiempos 
de paz, prosperidad y calidad de vida. Si no lo logran, el 
futuro de México corre mucho peligro.
 
Los Millennials en México nacieron entre los años 
1983 y 2005. Su nombre proviene de los estudios 
generacionales de Neil Howe y Bill Strauss. Fueron 
educados para convivir y ser socialmente más 
comunitarios. El acoso escolar (Bullying) empezó a 
ser algo mal visto (Antes era formativo). Su infancia 
se marcó por un creciente individualismo. En el aire 
había una sensación de que las cosas iban bien en 
lo individual pero la sociedad navegaba de manera 
errática. La llegada de los millennial a la juventud 
(2006) estuvo marcada por la guerra contra el crimen 
organizado.
 
Hoy el momento ha llegado. Toda su preparación y sus 
dolorosas experiencias como mexicanos en medio de 
este terrible conflicto los obliga a tomar decisiones 
difíciles. Ya no pueden seguir siendo los niños de las 
selfies y de la indiferencia. Son la generación más 
grande y mejor educada de la historia de México. 
En las elecciones del 2024 serán el factor del voto 
mayoritario con sus 46´400,000 votos. Hemos llegado 
a la coyuntura más importante del siglo XXI: ¿Llegarán 
con los Millennials las promesas de una vida pacífica 
e institucional?

¿Llegarán con los Millennials las promesas 
de una vida pacífica e institucional?
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OPINIÓN 

Es bien sabido que pesan más los impulsos que las razones 
al momento de elegir a uno u otro candidato. Esto significa 
que en el proceso de formación de las preferencias políticas 

las emociones se activan primero y tienen un papel decisivo 
cuando los individuos se ponen a pensar por quién votar. Hay 
diferentes emociones o impulsos emocionales primarios 
que tienen influencia en las decisiones políticas, me refiero al 
miedo, la ira, la tristeza y el asco. Estas emociones primarias 
estarán compitiendo en la intimidad de cada ciudadano a la 
hora de tomar su decisión electoral: votar por la ratificación o 
por la rectificación del rumbo del país o simplemente evadir la 
decisión.

Tendemos a identificar a las reacciones emocionales como 
procesos aislados del cerebro, hoy sabemos que eso no es 
cierto, de hecho se activan ciertas regiones cerebrales cuando 
sentimos y reaccionamos ante impulsos provenientes del 
entorno. Sin embargo, el proceso de las emociones primarias 
es instintivo mientras que reflexionar o razonar requiere de un 
mayor esfuerzo porque se activan más regiones del cerebro. 
Entre las expresiones coloquiales se tiende a asociar al hígado 
y al estómago como órganos representativos de las reacciones 
emocionales. El primero se relaciona con la ira y el asco, 
mientras que al segundo con el miedo y la tristeza. 

El panorama electoral tendrá diversos elementos que van a 
influir en los mexicanos. El gobierno ha enfocado sus esfuerzos 
a exhibir casos emblemáticos de la corrupción del pasado, 
quiere recordarle a los electores las razones que los llevaron 
a votar por López Obrador y los suyos en el 2018. Los casos de 
Emilio Lozoya y César Duarte serán utilizados como recursos 
políticos para armar sendas campañas de propaganda que 
exhiban al “régimen corrupto y abusivo del PRIAN”. La apuesta 
es por ganar la narrativa ante un entorno de franco deterioro 
en todos los aspectos: crisis económica, delincuencia creciente 
y violencia descontrolada, miles de muertos por COVID-19, 
gobiernos de MORENA disfuncionales, omisos y corruptos, 
sumisión ante Donald Trump, entre los más relevantes.

Veremos lo que he llamado la guerra del hígado contra el 
estómago. La ira y el asco que despierta en la sociedad la 
conducta de los gobernantes del antiguo régimen, compitiendo 
contra el miedo y la tristeza (decepción) que provocan la 
incompetencia y la omisión del actual gobierno en prácticamente 
todas las tareas a su cargo.

La elección será una batalla entre la realidad y una puesta en 
escena, el presente contra el pasado, las carencias de hoy contra 
los abusos de ayer. La polarización que nos espera es un debate 
por la atención del público en la corrupción y la impunidad del 
pasado o las insuficiencias e incoherencias del presente.

¿De qué hablaran los mexicanos durante el segundo semestre 
del 2020 y el primero del 2021? Responder a esa pregunta será 
la clave para definir el resultado electoral. En el mundo previo 

al internet era una tarea relativamente sencilla el orientar 
la discusión pública a través de los medios tradicionales 
como la televisión, la radio y la prensa escrita. Unos cuantos 
comunicadores acumulaban el monopolio de la verdad pública. 
En la actualidad no hay manera de conducir lo que se discute 
en las redes sociales y tampoco es posible esconder temas 
incómodos, evadir responsabilidades o estimular reacciones 
emocionales colectivas. La credibilidad de los comunicadores 
está fragmentada, incluso atomizada, hoy los famosos 
“influencers” en You Tube tienen tanto o más poder persuasivo 
que los conductores y periodista profesionales de la televisión 
y la radio.

El otro aspecto que dificulta la tarea de construir una percepción 
de la realidad es lo que conoce como la posverdad. En este 
mundo hipercomunicado han perdido relevancia los datos y 
los hechos objetivos ante la narración y la interpretación. Esto 
significa que la percepción de la realidad puede no coincidir 
con los datos y los hechos reales, sino con la manera que se 
interpretan. El diccionario de Oxford define a la posverdad como 
el fenómeno que se produce cuando “los hechos objetivos 
tienen menos influencia en definir la opinión pública que los que 
apelan a la emoción y a las creencias personales”. El diccionario 
de la Real Academia de la Lengua define a la posverdad 
como la “distorsión deliberada de una realidad, que manipula 
creencias y emociones con el fin de influir en la opinión pública 
y en actitudes sociales. Los demagogos son maestros de la 
posverdad.”

El filósofo Anthony Clifford Grayling lo explica de la siguiente 
manera: “Todo el fenómeno de la posverdad es sobre: ‘Mi 
opinión vale más que los hechos’. Es sobre cómo me siento 
respecto de algo”. Por esa razón es que nunca como en el 2021 
las emociones tendrán un papel protagónico en la definición de 
las preferencias políticas. 

La democracia liberal fue concebida como un método para 
dirimir la disputa por el poder público fundamentado en la 
razón de los ciudadanos. Es decir, supone que existe un proceso 
racional en el que los electores deciden sus preferencias 
políticas. La posverdad desafía el fundamento de la democracia 
y en alguna medida puede socavarla hasta destruirla.

Candidatos, comunicadores y consultores políticos tendremos 
una tarea fuera de lo común. Nunca como en esta elección 
utilizaremos tácticas inéditas para ganar el debate público en 
un entorno determinado por el distanciamiento social al que 
nos someterá la pandemia. Los actores del oficialismo harán 
todo lo posible para que se hable del pasado, la oposición se 
esforzará por que se hable del presente ¿Quién ganará? No lo 
sé, pero debemos tener cuidado de no polarizar al grado que la 
abstención sea la alternativa para millones de mexicanos, con 
ella el gobierno resultará beneficiado y la democracia será la 
gran derrotada, no solo en esta elección sino por muchos años.

El hígado contra el estómago 
en las elecciones del 2021

Por José Zenteno 
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EspecialEspecialEspecial

El relajamiento en las medidas de higiene y prevención 
para evitar el contagio del coronavirus dieron al 
traste con los avances obtenidos tras casi tres meses 

de confinamiento en los que, prácticamente, se paralizó 
el estado.

La apertura de las actividades económicas, en parte por la 
imperante necesidad de generar ingresos por parte de los 
trabajadores y en parte por la presión de las asociaciones 
de comerciantes, contribuyeron en buena medida a 
incrementar la movilidad social, misma que se agravó con 
la intensa movilización humana en busca de refugio que 
generó la tormenta tropical “Cristóbal”.

Sin embargo, los panorama anteriores, que parecían estar 
bajo control, sencillamente se salieron del pronóstico 
debido a la temporada veraniega que ocasionó la movilidad 
innecesaria de centenas de personas que gustan de 
viajar a la costa yucateca y que además lo hicieron, en 
su mayoría, pasando por alto las medidas de seguridad e 
higiene recomendadas por las autoridades.

El resultado, el re brote inminente de contagios de 
Covid-19 que obligo a la Secretaría de Salud del Estado 
a abrir la reserva hospitalaria instalada en el Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo XXI tras la saturación de 
la capacidad de atención en los hospitales estatales y 
federales. 

Por tal motivo, el gobernador Mauricio Vila Dosal emitió un 
mensaje en el que señala: Debido a que se ha observado 
que muchas personas han relajado las medidas de higiene 
y prevención ante la pandemia del Coronavirus, así como 
otras han confundido la reactivación económica con la 
reactivación de su vida social, se anuncian nuevas medidas 
tendientes a reducir el contacto social innecesario, las 
fiestas y las reuniones sociales.

Las nuevas disposiciones son:

1. A partir de este jueves, la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) implementará un operativo en todo el 
estado para evitar la circulación vial a partir de las 10:30 
de la noche y hasta las 5 de la mañana, excepto en los 
municipios costeros que, por la cantidad de vacacionistas, 
se implementará a partir de las 9 de la noche hasta las 
5 de la mañana. Este operativo aplicará para todo tipo 

Yucatán, utiliza su reserva 
hospitalaria, el coronavirus 

sigue cobrando vidas  

ULTIMA OPORTUNIDAD
Especial  / La Revista 

YUCATÁN REGISTRÓ UNA CIFRA RÉCORD 
DE FALLECIMIENTOS, A CAUSA DEL COVID-
19  CON 35 EN UN SOLO DÍA.
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de vehículos, excepto para vehículos 
de emergencia, traslados a unidades 
médicas, compras de medicamentos y 
traslados de personal de salud.

2. Los negocios no esenciales 
deberán permanecer cerrados a 
más tardar hasta las 6 de la tarde 
y deberán permanecer cerrados 
sábados y domingos. En cuanto a 
los restaurantes, de lunes a viernes 
cerrarán como máximo a las 10 de 
la noche y sábados y domingos solo 
podrán operar en la modalidad de 
servicio a domicilio, para llevar o 
mediante plataformas.

En el caso de los negocios esenciales 
serán sus propios administradores los 
responsables de ajustar los horarios 
laborales para que sus trabajadores 
tengan su salida a tiempo antes de los 
cierres viales ya mencionados.

3. También, a partir de este jueves 
se cierran todas las marinas y se 
ordena el inmediato regreso de todas 
las embarcaciones recreativas para 
estar en tierra y se prohibirá el uso de 
cualquier vehículo acuático con motor 
excepto las dedicadas a la pesca 
ribereña. Se le recuerda a la gente 
que se encuentra en los puertos que 
al transitar por las playas el uso de 
cubrebocas es obligatorio.

4. El restablecimiento de la ley seca 
en todo el estado a partir de este 
momento.

En un mensaje a los yucatecos a través 
de sus redes sociales, Vila Dosal 
señaló todas estas medidas son de la 
más alta prioridad para conservar la 
salud y el empleo de miles de familias 
yucatecas, por lo que su éxito depende 
del compromiso y la responsabilidad 
individual de cada uno para que no 
se ponga en riesgo nuestra nueva 
capacidad hospitalaria y aseguró que 
no se descarta medidas adicionales 
en los próximos días.

“Si en estos momentos no se reduce 
al máximo la vida social, nos veremos 
obligados a cerrar todos los negocios 
no esenciales y regresar todos a la 
cuarentena en nuestras casas. Este 
es un último llamado a los yucatecos 
a tomar con seriedad una pandemia 
que ha causado muerte en Yucatán, en 
México y en el mundo. Necesitamos 
que la gente aplique sin excepción 
las medidas de prevención y restrinja 
totalmente la vida social”, aseveró el 
Gobernador.

Vila Dosal recordó que, como todos 
saben, la situación que vivimos es 
delicada dada la fuerte capacidad 
de transmisión y letalidad del 
Coronavirus. Además, añadió que ayer 
se puso en funcionamiento el hospital 
temporal Siglo XXI que ya recibió a sus 
primeros pacientes de Coronavirus 
provenientes de hospitales federales 
y estatales y se suma a la reciente 
apertura del hospital provisional de 
Valladolid.

La puesta en marcha de estos 2 
hospitales temporales significa 
que estamos utilizando ya nuestra 
reserva estratégica total de camas 
y equipos planeados con la debida 
anticipación ante la contingencia 
por el Coronavirus y no será posible 
habilitar más camas, pues el 
personal médico que se encuentra en 
Yucatán ya se encuentra laborando 
prácticamente en su totalidad, añadió 
el Gobernador.

“Para no vernos obligados a detener 
la reapertura de la ola 1 de la cual 
depende el empleo de miles de 
familias y al mismo tiempo, reforzar 
las medidas tendientes a proteger 
la salud y la vida de todos, se 
han dispuesto estas medidas. No 
tengan ninguna duda que si somos 
responsables saldremos adelante. 
Sigamos cuidándonos los unos a los 
otros y trabajando juntos, unidos, 
como uno solo”, finalizó Vila Dosal.

OPORTUNIDAD

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
EMITIÓ UN MENSAJE 
A LA CIUDADANÍA 
ANUNCIANDO LAS 
NUEVAS MEDIDAS PARA 
EVITAR LA PROPAGACIÓN 
DEL CORONAVIRUS.
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OPINIÓN ESPECIAL  

Uuc-Kib Espadas, yucateco a 
un paso de ser consejero del INE

El yucateco Uuc-Kib Espadas Ancona, investigador con 
doctorado en Comunicación por la Universidad de Sevilla, 
España; forma parte de las quintetas seleccionadas, de 

las que saldrán los cuatro consejeros del Instituto Nacional 
Electoral el próximo 22 de julio.

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de 
Diputados reiniciará el próximo 6 de julio el proceso para 
seleccionar a los cuatro consejeros pendientes del Instituto 
Nacional Electoral (INE), luego de que la pandemia de Covid-19 
detuvo las actividades legislativas desde el 23 de marzo.

De acuerdo con el coordinador de la Junta, Mario Delgado, 
el comité técnico para elegir a los nuevos integrantes del 

Especial / La Revista 
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INE sesionará el próximo 22 de julio, fecha en la que se 
programó el periodo extraordinario.

A inicios de abril, los consejeros electorales Enrique 
Andrade, Marco Antonio Baños, Benito Nacif Hernández 
y Pamela San Martín terminaron su cargo, luego de 
permanecer 6 años en esos puestos.

Según el calendario para elegir a los nuevos consejeros 
electorales, la Junta de Coordinación Política debió 
entregar la lista de aspirantes a la Mesa Directiva de San 
Lázaro el pasado 30 de marzo, para que al siguiente día se 
diera la votación.

Así, el pasado 4 de abril habrían rendido protesta los 
nuevos integrantes del Consejo General del INE; sin 
embargo, la pandemia lo impidió; ante esto, los siete 
consejeros restantes le han dado funcionamiento al 
organismo electoral.

El Comité Técnico afirmó que el proceso de selección de 
los 20 finalistas se realizó con transparencia, respeto y 
profesionalismo. “Quienes integramos el Comité Técnico 
de Evaluación aportamos experiencia y conocimientos 
para lograr la mejor selección posible de quienes 

integrarían las quintetas. La búsqueda del consenso, y 
aún de la unanimidad, fue lo que nos guio”, expuso en un 
comunicado.

La elección de los nuevos cuatro consejeros electorales 
del INE ocurrirá el 22 de julio. Las quintetas quedaron de 
la siguiente manera:

Rita Bell López, Miriam Guadalupe Hinojosa, Olga González 
Martínez, Norma Irene de la Cruz Magaña y Jessica Rojas 
Alegría.

Carla Astrid Humphrey Jordán, Ana Lilia Pérez Mendoza, 
Iulisca Zircey Bautista Arreola, Sofía Margarita Sánchez 
Domínguez y Alma Eunice Rendón Cárdenas.

José Martín Fernando Faz Zamora, Luis Octavio Vado 
Grajales, Yuri Gabriel Beltrán Miranda, Marco Iván Vargas 
Cuéllar y Reynaldo Yunuen Ortega Ortiz.

Gustavo Miguel Meixueiro Nájera, Rodrigo Escobar 
Garduño, Francisco Javier Aparicio Castillo, Uc-Kib Espadas 
Ancona y Jesús Arturo Baltazar Trujano.

TRAS REAUDAR EL PROCESO FRENADO POR EL COVID-19, 
EL COMITÉ TÉCNICO DE EVALUACIÓN ENTREGÓ 4 QUINTETAS 

CON 20 ASPIRANTES A CONSEJEROS DEL INE EN TOTAL.
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Por Luis Salazar Díaz 
A mis amigos y familiares, les escribo este 
mensaje desde mi encierro por el COVID-19.

OPINIÓN 

He visto en estos días mucha 
información en internet y 
leyendo sobre el COVID-19 y 

pues, parto de dos premisas que 
ahorita tengo claras.

1.- Es un tema de salud, no importa 
si se politiza o no.... eres tú y tu salud 
frente a la situación.

Cuando te dicen que te contagiaste ya 
no te importan las cifras, las malas 
políticas gubernamentales o si el 
Presidente usa tapabocas o no. Lo 
que te preocupa es no contagiar a los 
demás, no enfermarte y en su caso no 
ponerte grave.

No es mi caso, pero tal vez a alguien le 
preocupe incluso la idea hasta de morir.

2.- Hoy día, no hay nada que evite que te contagies, y no 
hay nada que te cure.

Quien te diga que con algo lo evitas o lo curas simplemente 
te miente, así que lo mejor que puedes hacer es ocuparte 
enfrentando la situación.

Como cualquier otra situación en la vida, lo mejor 
es no entrar en pánico y haz lo que tienes que hacer 
porque si lo haces disminuyes el riesgo de enfermar y 
consecuentemente de ponerte grave.

Lo que he estado viendo, leyendo y experimentando es que 
con este virus, si te ocupas lo pasas y si te descuidas te 
puedes morir… es extremista. 

Este mensaje contiene algunas recomendaciones para que 
mejores tu sistema inmune y puedas estar reforzado en 
el eventual caso de contagiarte de COVID-19 y resistir. Se 
trata de ser resistente y disciplinado. 

En internet vas a encontrar mucha información que dice 
que es FALSO que la alcalinización del cuerpo mata el 
COVID o evita que te contagies, y esto es verdad, que la 
OMS dice que no hay evidencia científica, y seguramente 
es verdad.

Pero es una vergüenza que ni los organismos 
internacionales, ni los gobiernos en todos los niveles, se 
ocupen de incorporar información sobre cómo adquirir 

buena salud, al menos lo esencial o 
básico.

Lavarte las manos y mantener 
distancia es para evitar contagios 
pero el complemento de esta 
campaña debe consistir en la correcta 
preparación del cuerpo.

Analízalo, nadie te dice que hacer 
aparte de tener las manos limpias y 
alejarte de la gente. Esto está mal. 
Si atendiéramos más a nuestra salud 
y sistema inmune incluso podría 
evitar el aislamiento y terror en que 
falsamente hemos vivido.

El Gobierno Federal en México ha 
llegado en estos días a la desvergüenza 

de culpar a los ciudadanos de ser gordos, hipertensos y 
diabéticos para justificar las malas políticas públicas de 
salud y por lo tanto la sociedad está descontrolada, unos 
minimizando la situación, otros en el miedo extremo y en 
todo caso intercambiando mensajes fuera del foco de la 
situación. Es una situación de SALUD.

Nos han encerrado en las casas pero a morir de miedo, 
agravado con el deterioro de nuestra economía, macro y 
micro, perdiendo tiempo valioso para implementar sanas 
prácticas personales de salud; no solo de distancia (que 
es muy importante, no digo que no lo es)  sino de mejora 
de la salud.

Hoy, que ya estoy contagiado, considero totalmente lógico 
que si eventualmente mi cuerpo iba a enfrentar un virus 
peligroso, era necesario tener en el mejor estado que me 
fuera posible la única defensa que tengo en lo natural para 
combatirlo, que es mi cuerpo y mi sistema inmune.

Si eres creyente considera que Dios hace su parte pero 
tú tienes que hacer la tuya, así es la regla, así funciona. 
No existe el diosito que pensamos que nos va a salvar 
de todas haciendo nada. Disculpa que lo exprese así, no 
quiero ser irrespetuoso, pero así funciona.

Esta reflexión es totalmente personal y muy respetuosa 
para ti que lo lees, es simplemente pasar el mensaje de 
mi propia experiencia por si de algo te sirve y decides 
reenfocar el sentido de la situación.

Por favor te recuerdo que la información que te estoy 

REFLEXIONES DESDE EL ENCIERRO  
OCASIONADO POR EL CORONAVIRUS 
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compartiendo NO es para que no te contagies o para que 
mates el virus. No hay vacuna, no hay medicina.

Mis conclusiones:

1.- Olvídate del asistencialismo, ni el gobierno, ni tus 
padres, ni tus hijos, ni tu empresa, en fin, nadie que no seas 
tú, puede batallar con el virus una vez que lo tienes.

2.- Sí, es un problema de salud común, que enfrentamos 
como sociedad, pero que no se resuelve en equipo, el 
contagio se trata de evitar en equipo, con campañas y 
acciones, pero una vez que lo tienes, lo resuelves tú con tu 
equipamiento físico y mental.

3.- En la vida todo son temporadas, ya se cerrará esta y 
vendrá otra diferente, pero en cada una debes hacer lo que 
corresponde, en esta temporada debes mantenerte con la 
mejor salud física, mental y espiritual posibles.

4.- Por favor no tengas miedo. El miedo baja las defensas 
de tu organismo y hoy tal vez las necesites más que nunca; 
de acuerdo a tu sistema inmune y tu propia disciplina la 
pasarás diferente.

CONTROL DE ENFERMEDADES CRÓNICAS

• Si tienes alguna enfermedad con hipertensión, diabetes, 
asma o cualquier otra de las vías respiratorias, sé estricto 
con tu tratamiento de control.

• Si sospechas que pudieras tener alguna de estas 
enfermedades o cualquier otra que en este momento esté 
manteniendo ocupado tu sistema inmune, ve al médico y 
atiéndete.

Es importante que tu organismo no esté batallando con 
otras enfermedades o descontroles para que se concentre 
en este virus.

CUERPO ALCALINIZADO EN ESTA TEMPORADA

Como ya te dije, en internet vas a encontrar mucha 
información que dice que es FALSO que la alcalinización 
del cuerpo mata el COVID o evita que te contagies, es 
verdad; pero es bueno, importante, favorable o positivo 
que tu cuerpo no esté acidificado porque esto favorece la 
multiplicación del virus en tu organismo.

Por lo que he leído y consultado, esto es elemental para 
combatir cualquier virus.

Te dejo el link de un video por si quieres ahondar.
https://www.youtube.com/watch?v=EwUIulE9jQ8

REFORZAMIENTO DE SISTEMA INMUNE.- ÁCIDO 
ASCÓRBICO (VICTAMINA C) Y ZINC

Tomar una cápsula de ácido ascórbico o vitamina C de 600 
mg,  cada 12 horas

Tomar una cápsula de Zinc, cada 12 horas.

Este tratamiento fortalece el organismo y aumenta la 
oxidación del virus, impidiendo que se replique.

Te dejo un video serio que explica el funcionamiento de tu 
sistema inmune Vs el virus.-

https://www.youtube.com/watch?v=2f3bWviThuQ

BAR DE REMEDIOS CASEROS

1.- INFUSIÓN DE HOJAS DE LIMÓN CON MANZANILLA.
Hervir agua con hojas de limón (más o menos 6, de 
preferencia cortadas, no enteras) sirves caliente y agregas 
una bolsita de té de manzanilla.
Uno por la mañana y otro por la noche.

Te dejo el link de un video 
https://www.youtube.com/watch?v=_x7VNhZHpfI

2.- JARABE DE CEBOLLA (MORADA), AJO, MIEL TOMILLO, 
GENGIBRE Y LIMÓN.

Propiedades que se les atribuyen:

CEBOLLA (UTILIZA CEBOLLA MORADA): se le atribuyen 
propiedades antibióticas, anti inflamatorias de los 
bronquios y expectorantes. Buena para enfermedades de 
las vías respiratorias, asma, bronquitis y depura la sangre.

AJO: Se le atribuyen propiedades antIbacterianas y anti 
virales. Combate infecciones producidas por virus y 
bacterias. 

MIEL: calma tos, suaviza garganta irritada, expectorante 
es decir, que tiene propiedades de provocar o promover la 
expulsión de las secreciones bronquiales acumuladas.

TOMILLO: Se le atribuyen propiedades antisépticas, 
expectorante bueno para la digestión igualmente. 

GÉNGIBRE: refuerza sistema inmunológico, también 
expectorante y auxilia en gripes y resfriados.

LAUREL: Contiene ácido laúrico.

Se cree que posee propiedades antimicrobianas. Entre 
los mecanismos que pueden justificar tal propiedad se 
cita que tras su consumo se metaboliza el ácido láurico 
transformándolo en monolaurina, (monoglicérido) que 
tiene propiedades frente a los virus cubiertos de lípidos 
tales como el VIH, herpes, influenza, sarampión. (el 
coronavirus tiene esta cubierta).

LIMÓN: Rico en Vitaminas y minerales, gran fuente de 
vitamina B y C, rico en minerales como potasio, selenio, 
calcio, hierro y magnesio.

Te dejo el link de un video 
https://www.youtube.com/watch?v=bx1NCYk1o6U

3.- APARTE DE LO ANTERIOR, ESTOY TOMANDO UN 
SUPLEMENTO DE OMEGA 3 Y 2 LITROS DIARIOS DE AGUA 
CON LIMÓN DURANTE EL DÍA.
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LLAMA EL ALCALDE A CERRAR FILAS  
PARA FORTALECER AL MUNICIPIO 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Ante el difícil proceso 
económico que enfrenta el 
Ayuntamiento de Mérida por 

la disminución en sus ingresos a 
causa de la pandemia del COVID-19, 
el alcalde Renán Barrera Concha, 
afirmó que la Comuna continuará 
dando su mayor esfuerzo para 
que la ciudadanía siga contando 
con obras y servicios de calidad, 
mediante un manejo cuidadoso 
y creativo de las finanzas 
municipales.

Durante la cuarta sesión ordinaria 
del Consejo de Colaboración 
Municipal del Catastro 2018-
2021, que se celebró de manera 
virtual, el Concejal subrayó que 
el Ayuntamiento continuará en 
la misma línea de eficiencia y 
transparencia que lo distinguen y 
que reconocen tanto las instancias 
financieras, como los ciudadanos 
y la propia Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público.

—No estábamos preparados 
para enfrentar una situación 
como la que estamos viviendo 
ahora, tenemos que ser muy 
creativos para reconvertir todos 
los servicios y los trámites, que 
normalmente veníamos haciendo 
de manera presencial, a hacerlos 
de una manera digital para seguir 
cuidando a todos y no detener actividades —indicó.

Hizo un llamado a los integrantes del Consejo y a 
la ciudadanía en general, a cerrar filas junto con el 
Ayuntamiento para seguir construyendo una Mérida cada 
vez mejor.

Ante integrantes del Consejo, Barrera Concha enfatizó 
que el 80% de la actividad económica del estado, y más 
de la mitad de la población yucateca se concentra en 
Mérida, cuyas finanzas municipales registran un déficit 
aproximado de $460 millones al cierre de mayo.

 Añadió que Mérida registra este año un déficit de más 
de $145 millones por concepto de participaciones de la 

Federación y esto, sumado a los $314 millones menos 
de ingresos propios, arrojan un acumulado de $459.5 
millones.

Asimismo, mencionó que debido a la baja en la captación 
de recursos llevó al Ayuntamiento a explorar nuevas 
posibilidades para obtener recursos a través de un 
empréstito, que lamentablemente no fue avalado por 
algunos diputados de nuestro Congreso local.

Enfatizó que el Ayuntamiento no permanecerá estático 
porque Mérida no detiene su paso, por lo que es tiempo 
para reinventarse y transformase procurando mecanismos 
que permitan continuar con la construcción de calles, 
redes de agua potable y alumbrado en calles y avenidas, 
así como mantener la seguridad pública, que distingue al 
Municipio y ha permitido ser un lugar privilegiado para las 
inversiones que se traducen en fuentes de empleo.

En su mensaje, Barrera Concha hizo un reconocimiento 
al trabajo del Catastro, que ha sido fundamental 
especialmente en esta contingencia para brindar sus 
servicios en línea con un equipo profesional, especializado 
y con muchos años de experiencia, que lo catalogan como 
uno de los mejores en el país.

—Mérida forma parte de uno de los 10 municipios en 
México que cuentan con una Dirección de Catastro, donde 

Especial / La Revista 

Ante las afectaciones en los ingresos al Ayuntamiento

LA CUARTA SESIÓN 
ORDINARIA DEL 
CONSEJO DE 
COLABORACIÓN 
MUNICIPAL DEL 
CATASTRO 2018-
2021, SE CELEBRÓ 
DE MANERA 
VIRTUAL.
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nuestro Municipio encabeza la lista, junto con la Ciudad de 
México, con más servicios en línea para los ciudadanos.

Durante la sesión, el Presidente del Consejo de Notarios 
de Yucatán, Gonzalo Irabién Arcovedo, reconoció la 
sensibilidad del Alcalde al implementar el 50% del 
descuento al Impuesto Sobre Adquisición de Inmuebles 
(ISAI) y agradeció el trabajo del Catastro que ha permitido 
continuar de manera fluida con los trámites requeridos 
para la labor de los notarios.

Por su parte, el Presidente del Colegio Yucateco de 
Arquitectos, Elías Cisneros Ávila, también reconoció el 
trabajo del Catastro Municipal en cuanto a la digitalización 
de todos sus servicios, haciendo más prácticas las 
diligencias de las y los ciudadanos durante estos momentos 
de la pandemia en la que todos deben permanecer en casa.

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) delegación Yucatán, Raúl Aguilar 
Baqueiro, también se sumó al reconocimiento de las tareas 
emprendidas por Renán Barrera y el Catastro Municipal, 
lo que permitió que los servicios no se detuvieran y 
esto ayudó al sector inmobiliario a no parar actividades. 
De igual manera, expresó su solidaridad de sumarse al 
Ayuntamiento de Mérida para dinamizar la economía en el 
Municipio.

En su mensaje, Barrera Concha destacó que durante la 
pandemia el Catastro ha actuado como un termómetro 
sensible que permite visibilizar el movimiento económico 
que registra el municipio ante los efectos adversos de la 
contingencia sanitaria.
Asimismo, agradeció la participación de los integrantes 
de este Consejo del Catastro por sus propuestas y sus 
recomendaciones, pero, sobre todo, por su compromiso 
porque Mérida continúe teniendo un Catastro que es 
ejemplo a nivel nacional al ampliar de manera significativa 
sus servicios en línea, y facilitar el uso de herramientas 
tecnológicas a los ciudadanos que promueven inversiones 
a través de información puntual, oportuna y desglosada de 
los datos geográficos y estadísticos de Mérida.

La directora de Catastro Municipal, Aura Loza Álvarez, 
presentó el resultado de la recaudación con motivo de 
la actualización catastral 2020. Expuso que el Sistema 
de Gestión Catastral del Municipio cuenta con un padrón 
catastral de 461,227 predios (11,700 predios 2.5% más que 
en 2019).

En el informe de indicadores de servicios catastrales e 
ingresos por servicios catastrales, continuó, de enero a 
junio 2020 se han ofrecido un total de 50,709 servicios 
catastrales en ventanillas únicas, ventanillas catastrales, 
“carrito Web”, REMTyS (Registro Municipal de Trámites y 
Servicios) y a través de un registro de citas.

—En el mes de enero 17,924 servicios, en febrero 10,794, 
en marzo 10,316, en abril 2,571, en mayo 3,327 y en junio 
5,777—detalló.

Mencionó que la pandemia permitió al Catastro innovar los 
servicios digitales como son “Notifícame” y la Vinculación 
con el Instituto de Seguridad Jurídica y Patrimonial de 
Yucatán (INSEJUPY).

Adicionalmente se cuenta con otros servicios digitales 
como “Carrito Web”, “Registro Municipal de Trámites y 
Servicios” y “Firma Electrónica”.

Indicó que durante la contingencia sanitaria el Catastro de 
Mérida continuó dando servicios catastrales e, implementó 
un protocolo de atención en contingencia y desde el 8 de 
junio se ofrecen servicios presenciales mediante cita al 
correo: catastro@merida.gob.mx.

De igual manera se aplican medidas de seguridad sanitaria 
como la instalación de dos filtros sanitarios, tapetes 
sanitizantes, gel, medición de la temperatura, tapabocas, 
cajas de ozono purificadoras, guantes, caretas, material 
de limpieza para equipo de cómputo y sanitización del 
edificio de Catastro cada 15 días.

Por su parte, el director de Tecnologías de la Información, 
Hernán Mojica Ruiz, expuso a los integrantes de este 
Consejo la herramienta digital que se tiene disponible 
con la información en cuanto al avance de números de 
contagios y defunciones que se han presentado hasta el 
momento en el Municipio y en qué lugar se encuentra a 
nivel país.

Por último, invitó a los presentes y a la población en 
general, a visitar la página https://geoportal.merida.
gob.mx/municipioscovid para conocer todos los días la 
información oficial actualizada del avance del COVID-19 en 
el municipio y el estado.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 
CONCHA, AFIRMÓ QUE EL AYUNTAMIENTO 
CONTINUARÁ EN LA MISMA LÍNEA DE 
EFICIENCIA Y TRANSPARENCIA QUE LO 
DISTINGUEN Y QUE RECONOCEN TANTO 
LAS INSTANCIAS FINANCIERAS, COMO POR 
LOS CIUDADANOS Y LA PROPIA SHCP.
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Entra en funciones el Hospital 
Temporal “Yucatán Siglo XXI”

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Ante el incremento en la 
ocupación de camas destinadas 
a pacientes de Covid-19 en 

nosocomios de jurisdicción federal 
en Yucatán, el Gobierno del Estado 
puso en marcha el Hospital Temporal 
“Siglo XXI”, que había preparado 
desde el inicio de la pandemia en el 
Centro de Convenciones del mismo 
nombre.

Eso y la activación de otro hospital 
temporal en el municipio de 
Valladolid, para atender a a población 
de la región oriente de la entidad, 
significa que se está utilizando la 
reserva estratégica de equipo y 
personal médico del territorio, afirmó 

el titular del Ejecutivo yucateco, 
Mauricio Vila Dosal.
Mediante sus redes sociales, el 
mandatario emitió un mensaje 
para recordar la importancia de la 
responsabilidad individual, pues de 
agotarse dicha infraestructura, no 
será posible habilitar más camas, 
pues las y los trabajadores locales 
del ramo ya están laborando 
prácticamente en su totalidad.

Los próximos días serán claves 
para decidir si continúa o no la 
reactivación económica, añadió, pues 
la apertura de negocios no esenciales 
sigue condicionada a la tendencia de 
ingresos hospitalarios y, si se rebasa 

Especial / La Revista 

EL HOSPITAL TEMPORAL HABILITADO EN EL CENTRO DE 
CONVENCIONES YUCATÁN SIGLO XXI, ADMITIRÁ ÚNICAMENTE 
A PACIENTES CON EL VIRUS EN ETAPA CONVALECIENTE.

Atenderá a pacientes de Covid-19, para 
aliviar a los nosocomios de la entidad.
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la nueva oferta, se tendría que cerrar 
todo otra vez y retomar las medidas de 
aislamiento.

Sobre el espacio recién dispuesto, 
comentó que se preparó desde que 
se reportó altas probabilidades de 
que la enfermedad llegara al país y a 
la península, y es una de las acciones 
efectuadas desde entonces, como 
adquisición de materiales e insumos 
o contratación de profesionales en 
medicina.

La decisión de activarlo se dio a raíz 
de que, aunque la delegada estatal del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) había reportado una ocupación 
del 43 por ciento en los nosocomios de 
esta dependencia, tras la renuncia del 
director del Hospital “Juárez”, se reveló 
que estaban al máximo.

Admitirá únicamente a pacientes con el 
virus en etapa convaleciente, remitidos 
desde los nosocomios federales de la 
entidad, sean del IMSS, el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste), el 
“Doctor Agustín O’Horán” o el Regional 
de Alta Especialidad (HRAEPY).

Su principal objetivo es apoyar a dichos 
recintos a liberar su carga, lo cual no 
significa que estos deban interrumpir 
su compromiso de reconversión 
hospitalaria, dirigido hacia contar 
con más camas disponibles para 
sus derechohabientes con esta 
enfermedad, destacó el gobernador.

De igual manera, agradeció al personal 
que desempeña incansablemente 
su valiosa e indispensable labor, en 
hospitales y clínicas del IMSS, el Issste 
y la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), así como estatales y privados 
en todo Yucatán.

Vila Dosal indicó que su administración 
se ha solidarizado con las instituciones 
federales de salud, entregándoles 
139 ventiladores, 100 monitores de 
signos vitales e insumos de protección 
médica, a pesar de las limitaciones 
presupuestales y que aquellas no se 
encuentran bajo su tutela.

En ese sentido, reiteró su solicitud 
a estos centros, de que tomen las 
medidas necesarias para garantizar 
que todas y todos los yucatecos reciban 
atención con las mayores calidad y 
calidez posibles, y que ya no se les 
niegue el ingreso si lo requieren.

Por otro lado, recordó que, para 
quienes pertenecen a la población 
vulnerable por padecer diabetes, 
obesidad, hipertensión o alguna 
enfermedad crónica, el semáforo es 
permanentemente rojo, pues son las 
personas más propensas a requerir 
hospitalización, en caso de contagiarse.

En su primer día de funciones, lunes 
7 de julio, el “Siglo XXI” recibió a siete 
personas transferidas desde el HRAEPY 
y el “O’Horán”, al corte de las 21:00 
horas, aunque esperaba más durante 
esa noche, reportó la Secretaría de 
Salud de Yucatán (SSY).

Finalmente, cabe aclarar que este 
espacio, por las limitaciones que 
presenta al ser una adaptación en el 
Centro de Convenciones y no un sitio 
construido para brindar servicios 
médicos, no ofrece revisiones ni 
admite a pacientes de nuevo ingreso, 
sino remitidos desde clínicas, ya con 
diagnóstico de Covid-19.

SE ATENDERÁN 
PACIENTES 
REMITIDOS DESDE 
LOS NOSOCOMIOS 
FEDERALES DE LA 
ENTIDAD, SEAN DEL 
IMSS, EL INSTITUTO 
DE SEGURIDAD Y 
SERVICIOS SOCIALES 
DE LOS TRABAJADORES 
DEL ESTADO (ISSSTE), 
EL “DOCTOR AGUSTÍN 
O’HORÁN” O EL 
REGIONAL DE ALTA 
ESPECIALIDAD 
(HRAEPY).
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En Campeche tenemos un gobierno 
que actúa responsablemente y 
que combate esta emergencia 

sanitaria con acciones planificadas 
y estrategias coordinadas con los 
tres órdenes de gobierno, siguiendo 
todas las medidas y los protocolos 
de las autoridades de salud federal 
y estatal, afirmó Christian Castro 
Bello, secretario de Desarrollo Social 
y Humano del Gobierno de Campeche.

“Aquí en Campeche nunca hemos 
actuado con ocurrencias, todo es 
muy claro desde que se declaró la 
contingencia, aquí se han aplicado 
medidas preventivas para fortalecer el 
equipamiento de hospitales, para que 
la gente se restrinja, se han evitado 
las actividades no esenciales, las 
actividades que no son pertinentes, 
se ha mantenido la ley seca y el cierre 
de calles y sitios donde puede haber 
una concentración social”, dijo.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Campeche impulsa la economía 
social con responsabilidad: 

Christian Castro Bello

CHRISTIAN CASTRO BELLO, SECRETARIO DE DESARROLLO 
SOCIAL Y HUMANO DEL GOBIERNO DE CAMPECHE.
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En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
Castro Bello dijo que “desde el ámbito social 
para atender la pandemia, por instrucciones 
del gobernador Carlos Miguel Aysa, se tuvo 
que armar un plan social emergente en el 
que la SEDESHU tiene una inversión de 170 
millones de pesos, de los cuales 109 mdp 
están dirigidos a obras de urbanización y 
65.7 mdp, a la estrategia de atención social 
emergente”.

“La Secretaría de Desarrollo Social y Humano 
tiene cuatro líneas de acción para apoyar 
con microcréditos a los microempresarios, 
a los pequeños negocios, que se han visto 
afectados  durante esta contingencia, porque 
no han podido regresar a la actividad; de igual 
forma se atiende a las mujeres indígenas en 
desarrollo, en Campeche tenemos más de 361 
comunidades indígenas, donde las mujeres 
se dedicaban a actividades artesanales, 
crianza de animales para comercializarlos, 
huertos de traspatio, a esas mujeres se les 
va a dar una ayuda importante, para que lo 
inviertan en su auto consumo y también lo 
puedan comercializar”.

Otra línea importante –continuó-, es la del 
estímulo al empleo, todos aquellos amigos 
boleros, albañiles, carpinteros, músicos, 
que no pudieron realizar sus labores 
normalmente y no pudieron  tener un ingreso 
se les dará un apoyo por parte del gobierno 
del estado equivalente a un mes de salario 
mínimo vigente.

Y la cuarta línea de acción –dijo-, es la 
recuperación de espacios públicos  en la que 
se estarán invirtiendo más de 16 millones de 
pesos para la rehabilitación  de más de 400 
espacios comunitarios, en 400 localidades 
del estado y ese mismo recurso va a generar 
una derrama económica importante pues 
vamos a pedir que tanto los insumos y el 
material que se utilice para cada así como 
la mano de obra, se compren en las mismas 
localidades, con lo cual también estaremos 
generando empleo temporal, “calculamos 
que serán más de  2,500 empleos los que se abran con este 
importante programa.

“Todo esto que se ha realizado por parte de la Secretaría 
de Desarrollo Social y Humano, ha sido en coordinación 
con otras secretarias del Gobierno del Estado, como la 
de Desarrollo Rural, de Desarrollo Económico y otras 
instancias más, todos estos programas se han hecho con 
base en una buena planificación y un manejo escrupuloso 
de los recursos públicos, y sobre todo con base al trabajo 
en equipo, porque todo ésto se ha logrado, hasta este 
momento, sin solicitar ningún tipo de crédito, sin solicitar 
ningún tipo de deuda, con el recurso que ya se tenía en el 
presupuesto se está re direccionando y esto habla de un 
trabajo coordinado”, subrayó.

Trabajo coordinado contra la pandemia

Asimismo, el entrevistado comentó que, en 
lo que se refiere a la pandemia ocasionada 
por el Coronavirus, todas las dependencias 
del Gobierno estatal realizan un trabajo 
coordinado, desde la Secretaría de Turismo 
haciendo un trabajo muy importante, al 
principio, con el cierre de los hoteles; los 
hoteleros han sido muy accesibles ayudando 
en este tema tan importante, hoy poco 
a poco ya se empiezan a abrir  algunos 
establecimientos, pero siempre cuidando 
y tomando en cuenta todas las medidas de 
seguridad e higiene, ha sido un trabajo de 
comunicación muy importante. 

“La Secretaría de Desarrollo Económico, 
por su parte, también tiene programas de 
crédito más elevados a los que no estamos 
enfocados, pues nosotros vamos más a las 
pequeñas y a las microempresas; también la 
Secretaría de Desarrollo Rural dando apoyos, 
equipamientos y sobre todo las semillas que 
hoy es muy importante para las personas y 

acompañando aquellos agricultores, aquellos ganaderos 
que se vieron afectados, con pérdidas, ya sea de ganado 
o perdidas en sus tierras  para que podamos reactivar la 
economía de nuestro estado”.

“Sin duda, la coordinación institucional entre las 
dependencias estatales ha sido muy importante pero 
sobre todo, tener la sensibilidad de estar en los momentos 
adecuados cuando la gente lo necesita, nosotros hoy 
tenemos que ser claros y no perder de vista que gobernar 
es un compromiso muy importante, tenemos que estar 
siempre del lado de los ciudadanos y lo que es más claro 
es que hoy la gente de Campeche puede estar segura que 
cuenta con un gobernador atento, un gobernador sensible, 
con un gobernador que le cumple a su gente”, puntualizó.

“LA GENTE DE 
CAMPECHE PUEDE 
ESTAR SEGURA 
QUE CUENTA CON 
UN GOBERNADOR 
ATENTO, UN 
GOBERNADOR 
SENSIBLE, CON UN 
GOBERNADOR QUE 
LE CUMPLE A SU 
GENTE”. 
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El gobernador Carlos Joaquín 
anunció el inicio de la 
construcción del hospital 

temporal para pacientes con covid-
19, en la capital del estado, que 
contará con 50 camas adicionales 
a las mil existentes en Quintana 
Roo, lo que permitirá ampliar la 
infraestructura hospitalaria para 
salvar vidas humanas.

El gobernador de Quintana Roo 
explicó que, en la parte posterior 
del Hospital Oncológico de 
Chetumal, hoy reconvertido en 
nosocomio INSABI y operado por 
personal de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (SEDENA) y de la 
Secretaría Estatal de Salud (SESA), 
se está edificando un anexo para 
pacientes con covid-19.

Carlos Joaquín dijo que el hospital 
temporal contará con 50 camas de 
hospitalización, con instalaciones 
para gases medicinales y energía 
regulada, acceso y salida de 
personal independiente de los 
pacientes, dos consultorios de 
valoración, baños, sala de espera, 
farmacia, vestidores, áreas de 
descanso y trabajo médico, y dos 
centrales de enfermería.

“En Quintana Roo, tenemos que 
generar hábitos para la nueva 
normalidad. Es importante 
mantener el equilibrio entre el 
cuidado de la salud de las personas 
y el proceso de recuperación de 
nuestra economía, de los empleos 
para la gente, con una renovada 
actitud cívica para la nueva 
normalidad”, explicó el titular del 
Ejecutivo.

El gobernador de Quintana Roo 
indicó que, con esta infraestructura, 
se tendrá un mayor número de 

camas para atender a enfermos 
de covid-19. “Son esfuerzos 
adicionales para ampliar, aún más, 
la infraestructura hospitalaria de 
Quintana Roo”, dijo.

La zona sur de Quintana Roo, 
de acuerdo con el semáforo 
epidemiológico estatal, se 
encuentra en color rojo, por lo 
que la población debe extremar 
sus medidas de distanciamiento 
social, quedarse en casa y hacer 
uso obligatorio del cubrebocas.

El gobernador Carlos Joaquín 
exhortó a la población a hacer uso 
del geoportal https://geoportal.
qroo.gob.mx/ mediante el cual 
la población podrá conocer el 
número de casos por región y 
ocupación hospitalaria, y colonias 
y regiones con mayor riesgo de 
contagio.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Inicia la construcción del hospital 
temporal para pacientes con Covid-19 

en Chetumal: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO, CARLOS 
JOAQUÍN GONZÁLEZ,  
ANUNCIO POR MEDIO DE SUS 
REDES SOCIALES QUE DIO 
POSITIVO EN LA PRUEBA DE 
COVID-19 LA CUAL SE HIZO 
ESTA SEMANA, ASIMISMO, 
DIJO QUE SE AISLARÁ EN 
CASA COMO MEDIDA DE 
SEGURIDAD, PERO SEGUIRÁ 
ATENTO A LAS ACCIONES 
TOMADAS EN SU ESTADO. 
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En el marco del Tercer Periodo Extraordinario de 
Sesiones, correspondiente al Segundo Año de 
su Ejercicio Constitucional, la LXII Legislatura 

aprobó por mayoría, con 19 votos a favor, 4 en contra 
y una abstención (considerada por ley voto en contra), 
autorizar al Poder Ejecutivo de Yucatán modificar el 
contrato del proyecto para la prestación de servicios 
del Gran Museo del Mundo Maya de Mérida.

El diputado Víctor Sánchez Roca (PAN), explicó que 
la autorización solicitada a este Congreso, “es para 
modificar la cláusula de terminación anticipada, 
para permitir al estado terminar el contrato con un 
mecanismo de pago por compensación distinto al 
estipulado actualmente.

El contrato actual establece que, en caso de 
terminación anticipada del contrato, el Estado 
pagará en una sola exhibición 2,981 MDP. En cambio, 
una vez modificado el contrato, el Estado estará en 
posibilidades de dar por terminado el contrato y el 
pago será en parcialidades, logrando, además, un 
ahorro de 1,479 MDP”.

En contraparte, el coordinador de la fracción de 
Morena, Miguel Candila Noh, expresó que, si no les 
dan las herramientas como diputados para analizar y 
poder tomar una decisión adecuada, corren el riesgo 
de engañar a la sociedad, lo que podría ser el caso, 
pues no se les dio la información requerida “y si algo 
mandó la Secretaría de Administración y Finanzas, no 
me lo hicieron llegar, pues no lo tengo”.

En el mismo sentido, el diputado Alejandro Cuevas 
Mena (PRD), dijo que lo único que cambia la iniciativa 
es el responsable del Museo, pues todo lo demás se 
desconoce y “estoy seguro de que no se va a ahorrar 
los mil 500 millones de pesos, porque no es un 
problema de transparencia, sino de opacidad”, por esa 
razón expresó su abstención de votar en este punto.

En su turno, el legislador Marcos Rodríguez Ruz (PRI), señaló 
que la fracción del PRI brindará su voto de confianza a esta 
propuesta, pero estarán vigilantes que se concrete el ahorro de 
1,500 millones de pesos, y que este sea utilizado en beneficio de 
las y los yucatecos, además de que también estarán atentos para 
garantizar que se respeten los derechos laborales de quienes 
trabajan en el Museo que, como se mencionó, no será cerrado.

Comparecencia SSY

Por otra parte, las siete fuerzas políticas, en consenso, avalaron 
un Punto de Acuerdo presentado por el Partido Revolucionario 
Institucional para solicitar la comparecencia, mediante las 
tecnologías de la información del Secretario de Salud de Yucatán, 
Mauricio Sauri Vivas, para conocer las acciones relativas a 

la contingencia sanitaria por Covid-19 
en el estado. Dicho acuerdo contó con 
aportaciones y observaciones de los 
integrantes del Pleno.

El acuerdo establece que el Congreso 
del Estado solicita respetuosamente al 
Titular del Poder Ejecutivo del Estado 
gire instrucciones al Secretario de Salud, 
para que comparezca ante los diputados 
integrantes de la LXII Legislatura, en 
sesión de la Diputación Permanente, 
mediante el uso de las tecnologías de la 
información en la fecha y hora que para tal 
fin determine dicho cuerpo colegiado.

Lo anterior, con el objeto de rendir un 
informe respecto a las condiciones del 
sector salud en la entidad, la ocupación 
hospitalaria, la disponibilidad de camas 

para atender pacientes de Covid19 en los municipios, los criterios 
e índice del avance de la enfermedad y lo relativo a la atención 
médica en hospitales de jurisdicción estatal; al igual que el 
Secretario de Salud estatal podrá invitar para su comparecencia 
a los funcionarios de los tres órdenes de gobierno que considere.

Así mismo, el acuerdo plantea que el Congreso del Estado exhorta 
respetuosamente al Titular del Poder Ejecutivo del Estado a 
efecto de que, sin menoscabo de las medidas sanitarias previstas 
por la Secretaría de Salud, se garantice el suministro del equipo 
médico a todo el personal de salud que labora dentro de las 
áreas Covid-19, se consideren estímulos económicos para dicho 
personal y se apliquen pruebas de diagnóstico de Coronavirus a 
la ciudadanía que presente síntomas, con el objeto de ampliar la 
acción preventiva en la comunidad.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

LXII Legislatura aprueba modificar el 
contrato del Gran Museo del Mundo Maya

CON 19 VOTOS A FAVOR, 
CUATRO EN CONTRA 
Y UNA ABSTENCIÓN 
(CONSIDERADA POR LEY 
VOTO EN CONTRA), EL 
CONGRESO AUTORIZA 
AL PODER EJECUTIVO DE 
YUCATÁN MODIFICAR 
EL CONTRATO DEL 
PROYECTO PARA 
LA PRESTACIÓN DE 
SERVICIOS DEL GRAN 
MUSEO DEL MUNDO 
MAYA DE MÉRIDA.



Semanario de Información y Análisis Político 35

Control Z: Una Agradable Sorpresa

Las series sobre adolescentes suelen 
ser un auténtico volado. Nos podemos 
encontrar con miradas muy superficiales 

sobre la problemática que suele enfrentarse 
con las edades que comprenden a ese período 
de la vida, o bien hallar productos en los 
cuales se aborden tales asuntos con seriedad 
e inteligencia. En los últimos tiempos dos 
series han despuntado como lo mejor que se 
ha filmado para la televisión en torno a los 
adolescentes: Euphoria, la brutal serie de 
HBO que explora el durísimo mundo de una 
chica adicta a las drogas, y Sex Education, la 
grandiosa serie británica sobre la sexualidad 
en esa etapa de la existencia humana. En 
ambas se retrata a los adolescentes con todo 
el realismo posible y con las más absoluta 
honestidad, reflejando que actualmente existe 
una enorme brecha entre ellos y el mundo 
adulto. En días recientes se ha estrenado un 
programa que sin llegar a la profundidad y 
emotividad de los ejemplos anteriores, trata 
los problemas entre adolescentes con esa 
misma honestidad y con una buena dosis de 
inteligencia. Se trata de Control Z. 

El microcosmos de la serie se estable en un 
Colegio Particular en la Ciudad de México, 
al mismo asisten alumnos que provienen de 
la clase media alta y otros que pertenecen 
a sectores de alto poder adquisitivo. Eso 
provoca un distanciamiento  casi natural entre 
quienes están ahí con el objetivo de adquirir una educación 
que les permita en un futuro al menos mantener su 
estatus social y entre quienes sabedores de que tienen su 
vida asegurada simplemente cumplen con el requisito de 
asistir a la escuela. Al primer grupo pertenece Sofía (Ana 
Valeria Becerril), una chica que vive en su mundo, siempre 
con los audífonos puestos, sumamente inteligente – hace 
el mínimo esfuerzo para tener calificaciones aprobatorias 
– y sobre todo en extremo perspicaz lo que le ha llevado 
a que, a través de la observación, pueda identificar cuales 
son las situaciones de vida por las que atraviesan sus 
compañeros de escuela. 

El aura de aparente perfección con la que suelen vestir a 
la educación privada en México – principalmente la de las 
escuelas de las élites – se va a venir abajo cuando un hacker 
tenga acceso a los teléfonos de los estudiantes y comparta 
información sobre ellos al resto de sus compañeros. Ello 
desencadenará una serie de situaciones que trastocarán 
a la escuela quedando al descubierto situaciones muy 
lejanas a la excelencia con la que, según, se deben 
comportar quienes están recibiendo la mejor educación 
del país. El Hacker expondrá – en un principio – a todos 
menos a Sofía quien, aprovechando el conocimiento que 
tiene de su entorno va a intentar encontrar al personaje 

que ha puesto de cabeza al Colegio generando 
el caos y la tragedia.

Lo mejor de Control Z es que expone la 
dependencia que han desarrollado los 
adolescentes a la tecnología móvil y como ésta 
puede llegar a convertirse en un instrumento de 
auténtica tortura. La vida de las y los jóvenes está 
almacenada en los dispositivos que transportan 
en sus bolsillos, una brecha en la seguridad de 
los mismos puede generar una violación a la 
privacidad con serias y terribles consecuencias 
provocadas por jóvenes inestables que tienen 
a su reputación como el tesoro más grande al 

que deben cuidar y por el cual están dispuestos a hacer 
casi cualquier cosa. Es muy interesante como se introduce 
el uso de los teléfonos celulares a través de pequeñas 
pantallas insertas en el cuadro principal, recordando la 
omnipresencia que tienen hoy en el acontecer cotidiano y 
por ende en la vida de quienes los poseen y de quienes les 
rodean. Hay otros subtextos muy interesantes en la trama 
como lo son las diferencias sociales, el acoso sexual, 
el acceso a las drogas, la infidelidad y la incomprensión 
que existe aún hacía las personas homosexuales y  
transexuales por parte incluso de quienes les rodean en 
sus círculos más cercanos. 

Control Z es una intensa muestra de lo que hoy sucede 
en una etapa de la vida que siempre ha tenido una 
importante carga de complejidad. Una serie que retrata 
con veracidad lo que sucede con un sector de la juventud 
mexicana. Sin embargo la industria audiovisual en nuestro 
país nos sigue debiendo productos sobre adolescentes 
que cuenten historias sobre lo que sucede con las y los 
jóvenes que pertenecen a otros estratos sociales quienes, 
seguramente, también deben tener vivencias, experiencias 
y problemas a los cuales la ficción debería abordar.  

La serie está disponible en Netflix. 

El microcosmos de la 
serie se estable en un 
Colegio Particular en 
la Ciudad de México.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 



Semanario de Información y Análisis Político36

Desde que tengo memoria, tal vez por las 
desangeladas celebraciones cívicas de  la primaria, 
el himno nacional mexicano me parece un sonsonete 

bastante aburrido con una música muy de su época y una 
letra poco comprensible para la mayoría de las personas, 
por eso no transmite mayor mensaje.

Muy por el contrario, la primera vez que escuché la 
marsellesa sentí que mi corazón latía más fuerte, sin 
entender una pizca del idioma francés mi imaginación de 
niño suplía con creces mi falta de conocimiento.

Justo cuando cumplí once años cayó en mis manos un libro 
que para mí era en ese entonces por mucho la aventura 
literaria más extensa que había emprendido.

Me llevó el verano completo devorar las más de 
cuatrocientas páginas de los 31 capítulos (uno por entrega) 
que conforman la famosa novela folletinesca “Historia de 
dos ciudades” de Charles Dickens.    

Historia de dos ciudades o cómo Dickens demostró que la 
revolución está tan sobrevalorada como la paz social.

Historia de dos ciudades es la novela de Dickens que nos 
recuerda que dividir el mundo en bandos nunca fue buena 
idea… y que ni las buenas ni las malas razones están 
siempre y todas en el mismo bando.

Historia de dos ciudades es una de esas pequeñas joyas 
de la literatura que no sólo trasciende a su tiempo en lo 
artístico sino también en lo social, en lo político y, si me 
apuran, incluso en lo ético, lo moral y lo humano (entienda 
cada cual esos conceptos como quiera que los entienda); 
esta novela es una historia de personajes, como lo son 
todas las obras de Dickens, es una aventura y un drama de 
final sorprendente y un tanto inesperado (sólo un tanto) 
ambientada en dos ciudades europeas que en el S.XVIII 
parecían vivir momentos históricos diferentes: Londres y 
París, el Londres de Jorge III y el París Revolucionario. Vaya 
por delante que no es ésta una novela histórica… pero vaya 
por delante también que se aprende algo, sino mucho, de 
la historia que fue y es todavía hoy en gran medida con su 
lectura.

El reinado de Jorge III se suele describir como un tiempo de 
crecimiento y luz para lo que llegaría a ser el gran Imperio 
Británico salvo por un punto negro, la independencia 
de los primeros territorios americanos que llevaría al 
nacimiento de Estados Unidos pero eso quedaba muy lejos 
de Londres, una ciudad que vivía en paz… Dickens desvela 
en esta novela que no era esa paz para tanto, tampoco el 

bienestar ni mucho menos la felicidad; París por su parte 
era la ciudad de la Revolución, señalada como el origen de 
las libertades, de la ilustración, del mundo tal y como lo 
conocemos… Dickens desvela que no era tampoco tanta 
la liberación, que el odio campaba por sus respetos y los 
individuos importaban tan poco como habían importado 
siempre. Pero todo ésto Dickens no lo desvela desde una 
óptica política, es más, no lo dice ni lo cuenta, él sólo pinta 
un cuadro en el que transcurre una historia que nos atrapa 
y nos emociona de la primera página a la última para 
terminar recordándonos que nunca dividir el mundo en 
bandos fue buena idea.

Exactamente la misma fecha que comencé a leer Historia 
de dos ciudades, pero una década después me encontraba 
en parís disfrutando de un soberbio desfile en Campos 
Eliseos que incluía aviones supersónicos y osos rusos 
entre un sinfín de peculiaridades (al fin franceses), mi 
corazón volvió a latir como en mi niñez, era el 14 de julio de 
1989, día de mi cumpleaños 21.

Esa vez intenté encontrar entre la multitud a los personajes 
de Dickens, no los vi entonces, ellos vinieron a mí ayer, el día 
de mi cumpleaños 52, después de una inefable conferencia 
mañanera imaginé a algunos de ellos tomando el té en el 
amplio corredor de mi casa, lloraban, no de nostalgia, de 
genuina tristeza por el mundo de hoy.

CULTURA 

VIVA LA REPÚBLICA
Historia de dos ciudades es la novela de Dickens que nos recuerda que 
dividir el mundo en bandos nunca fue buena idea… y que ni las buenas ni 
las malas razones están siempre y todas en el mismo bando.
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